

# Diario Balear.

JUEVES 22 DE ENERO DE 1829.

San Vicente Español y S. Anastasio mártir.

Sale el sol á las 7 y 9 minutos y se pone á las 4 y 51 minutos.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 21 PARA EL 22.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de hospital y patrullas Córdoba. =De orden del Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino=Salvador Valencia.

ESPAÑA.

Madrid 29 de diciembre.

NOTICIAS DE AMÉRICA.=Méjico. Veinte y seis de las personas comprendidas en la conspiracion de Tullancingo se habian embarcado en aquel puerto en el bergantín *General Pedraza*, con destino á Guayaquil, Lima y Valparaiso, y tambien á S. Carlos en la isla de Chiloe. El general Barragan, que fue gobernador de Veracruz, era uno de los de este número. El general Bravo y otros quince individuos se embarcaron en S. Blas para el mismo destino.

=Goatemala. Por carta del coronel Vicente Dominguez al general en gefe del ejército, el colombiano Rafael Merino, hecho prisionero en el puerto de la Union, ha sido juzgado y condenado á pena capital.

=Brasil. La fuerza naval en actual servicio se compone, segun la memoria presentada por el ministro

de Marina, de un navío de línea, nueve fragatas, cuatro corbetas, tres bergantines, siete bergantines-goletas, un logre, veinte y cinco goletas y barcas, y diez y seis transportes.

= Por la fragata la *Fayette*, que llegó á Baltimore en 44 dias del Janeiro, se sabe que arribó á este puerto una escuadra francesa, compuesta de un navío de línea, cuatro fragatas y otros buques menores. El almirante frances habia entrado en negociaciones con el gobierno del Brasil acerca de las presas hechas al comercio de su nacion en el bloqueo del Rio de la Plata, y conseguido que se le pagasen por via de indemnizacion 25 millones de francos, que debian ser satisfechos en todo el año de 1829.

= Un diario de Bruselas anuncia que ha habido una convocacion extraordinaria del consejo de ministros, y que se aseguraba tener por motivo una deliberacion relativa á los excesos y abusos de la imprenta.

*Idem* 31.

De Santiago se dice que hace muchos años que no se han visto tan exactamente cubiertas en toda la provincia las atenciones del departamento de la guerra como desde el mes de julio último, que fue puesto en ejecucion el plan de economías.

= En Valencia ha celebrado la real sociedad económica de Amigos del pais junta pública para la distribucion de premios. Los inventos y artefactos presentados á la sociedad en el corriente año han estado de manifiesto al público durante ocho dias en la sala de sus sesiones.

= En Cádiz se ha hecho una linpia de los muchos vagos en que abundaba aquella ciudad.

= *Suicidio.* = D. Pablo Obregon, encargado de negocios de Méjico en la corte de Washington, se quitó la vida el 10 de setiembre último, ahorcándose de la

garrucha del farol que habia en el pasadizo de su habitacion. Se supone que para cometer un acto como este de desesperacion debieron impelerle grandes motivos: pero nada se sabe. Lo único que se dice segun los periódicos de Nueva-Yorck es que iba á ser relevado de su empleo.

= No es solo en los paises del norte en donde se encuentran personas centenarias, sino tambien en España y en sus provincias mas templadas. En Cádiz ha muerto en el mes de noviembre último Angel Velenda, de edad de 117 años. Nunca tuvo enfermedad alguna, ni jamás se sangró. Era gran comedor: hizo tres viajes á pie desde Cádiz á Génova, y uno de ellos en compañía de su muger. Llevó varias caidas de consideracion siendo ya de avanzada edad, y de la última le resultó la muerte. En el barrio de Sta. María en la misma ciudad, calle de la Botica, núm. 128, vive su muger María Blanca Velenda, de edad de 103 años. En la de 11 casó con el espresado Velenda, que tenia 25. Quedan de este longevo matrimonio tres hijas, la una de 75 años, la otra de 61, y la última de 50; y la muger tiene la satisfaccion de ver vivos 21 nietos y 10 biznietos.

= Escriben de Gand con fecha del 8 de diciembre, que 69 niños, de los cuales ninguno llegaba á la edad de siete años, acababan de ser víctimas de los estragos del saranpion. Son varios los puntos en que esta cruel enfermedad se ha propagado mucho en el año que corre.

= En la expedicion que el gobierno frances ha destinado para la Grecia no ha perdido de vista la humanidad y la civilizacion; para esto se han embarcado sabios con los militares, é imprentas con los cañones. Ademas de las incursiones que para los progresos de las ciencias deberán hacer los sabios, ar-

tistas, y naturalistas, se va á establecer un periódico destinado á transmitir á los pueblos de Europa todo cuanto se halle que pueda interesar en aquellos países al comercio, á las ciencias, y á las bellas artes. Este periódico se publicará en griego y en frances, y saldrá á luz cada semana con el título de *Correo de oriente*.

= El *Diario de Roma* anuncia que el cardenal Spina, uno de los plenipotenciarios encargados de negociar el concordato concluido en 1800 por la Sta. Sede con el gobierno frances, ha muerto últimamente de una corta enfermedad. Este prelado habia nacido en Sazanna en 1756.

#### MISCELÁNEAS CRÍTICAS.

*De los diferentes modos de disputar que hay en el mundo.*

*Bella, horrida bella! Virg.*

Muchas veces he meditado sobre los diversos modos que hay de disputar, y que se han admitido en el mundo. Los hombres de los primeros siglos usaban de una lógica natural, á la que se atienen todavía muchas gentes del comun, y que no debe su fuerza á las reglas del arte.

Sócrates introdujo un método de *argumentar*, que podria muy bien llamarse *interrogativo*. Dirigia una sobre otra las cuestiones á su adversario, hasta que le obligaba á reconocer y confesar el error que padecia. Este método enpuja al adversario á su última trinchera; se apodera de todos los caminos que pudieran quedarle, y le pone en la necesidad de rendirse á discrecion.

Aristóteles cambió de batería, inventando una porcion de armas muy sutiles, á las que se dió el nombre de silogismos. Segun el método de Sócrates se ad-

5  
mitian las proposiciones del adversario, en lugar de que al tenor de lo prescrito por Aristóteles siempre conviene negar algo de lo que dice. Sócrates triunfaba por la fuerza; Aristóteles por la destreza.

Las universidades de Europa sostuvieron sus disputas durante muchos años por medio del silogismo; de suerte que vemos la ciencia de muchos siglos reducida á meras objeciones y respuestas, y el buen sentido tenerse que atener en ellas á un número infinito de distinciones.

Cuando en las universidades se conoció que este no era el mejor medio para terminar las disputas, se inventaron unos argumentos, que no podían clasificarse bajo método alguno, ni bajo la forma de los de Aristóteles. Este método consistía, cuando no era fácil rebatir las razones del antagonista, en darle de palos. Se empezaba por los *silogismos*; y si estos no bastaban, entraban las puñadas y los golpes. No se tome esto por una paradoja; cerca de la universidad de Oxford había un pequeño desfiladero (para servirme de los términos del arte militar), y en él, y en aparato de batalla, se colocaban los diferentes partidos, viniendo á las manos con singular encarnizamiento. No ha mucho tiempo que al tal desfiladero se le llamaba aun *el desfiladero lógico*. Un autor de medicina inglés se alaba de haber en su juventud hecho grandes proezas en el mencionado sitio, puesto al frente de una legion de escotistas, y dado de garrotazos á un cuerpo de esmielcianos, sin que los hubiese dejado reposar un minuto hasta haberles obligado á una completa derrota, y á encerrarse en puntos de seguridad.

En tiempo de Erasmo esta manía polémica fue todavía mas lejos. El mismo refiere que en la época de la regeneracion de la literatura griega se dividieron las universidades en *griegos* y en *troyanos*. Estos úl-

timos aborrecían tanto á los primeros, que en todas ocasiones se complacían en tratarlos como á enemigos. Erasmo tuvo la desgracia de caer una vez en manos de sus contrarios, los que le dieron tantos golpes y bofetadas, que no hubo de olvidarlas en toda su vida.

Hay otro medio de argumentar, algo parecido al precedente, y que los conquistadores han puesto muchas veces en uso, con el objeto de *convencer* á sus contrarios *con la punta de la espada*. Este género de argumento no es el que con mas facilidad admite las réplicas; y un sabio de la antigüedad decia: *Me guardaré muy bien de querer tener razon con un hombre que pueda disponer de cincuenta legiones.*

Hay tambien otro modo de argumentar, que en mi concepto es bastante eficaz, y que por lo regular ejerce una convicción muy positiva. Es de gran recurso cuando los demas argumentos no han producido resultado alguno. El género de argumento de que hablo consiste en convencer á los demas *dándoles dinero*. El que saca sus argumentos del fondo de su gabeta convencerá con mucha mas facilidad que el que solo quiera apoyarlos en la razon y en la filosofía. El oro tiene una gran virtud para ilustrar el entendimiento; disipa todas las dudas en un abrir y cerrar de ojos, se acomoda á la capacidad de los talentos mas limitados, cierra la boca á los habladores mas imperturbables, y acaba con el teson de los hombres mas tercós é inflexibles. Filipo de Macedonia poseia la habilidad de convencer de este modo con la mayor perfeccion; de él se valió para inutilizar el buen juicio de los atenienses, confundir á sus políticos, rebatir sus escritos, reducir á sus oradores al silencio; y argumentó tan bien con todos ellos, valiéndose solo del dinero, que logró cuanto quiso, y nadie trató de replicarle.

7

Esto es por lo que toca al arte de disputar: para *plei-tear* hay tambien medios seguros. Acaso algun dia nos entretendremos en explicarlos.

(C. L. y M.)

---

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

AVISO. El Sr. Administrador de Rentas Reales de esta provincia con fecha de ayer pasó al Real Consulado de esta isla el oficio que á continuacion se inserta, cuya publicacion ha dispuesto el propio Real cuerpo para noticia del comercio.

»El señor Intendente de ejército y de esta provincia con fecha de 14 del corriente me comunica la Real orden siguiente. = Por el Escmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Hacienda se ha comunicado á esta Direccion con fecha de 18 del corriente la Real orden que sigue. = El Rey nuestro Señor á propuesta de la junta de Aranceles, se ha servido resolver que á los vidrios y cristales planos, incluso los fanales, de procedencia estrangera, se ecsija el derecho de veinte reales por arroba ee bandera nacional, y treinta reales en estrangera: que los vidrios y cristales huecos de igual procedencia se dividan en dos clases, comprendiendo en la primera los vasos, copas y demas objetos pequeños, y en la segunda las botellas, vinagreras y demas artículos de mayor tamaño, ecsigiéndose veinte y treinta maravedís vellon por cada pieza, segun la bandera, á los pertenecientes á la primera clase, y dos y tres reales de vellon á los comprendidos en la segunda: que á los vidrios y cristales tallados se cobre el duplo del derecho que pagarian siendo lisos, no debiendo reputarse por tallado el pulimento de los suelos ó asientos de las piezas, ni las facetas de los tapones; y que estas varia-

8  
ciones no alteren las disposiciones vigentes sobre la prohibicion general de algunos artículos, como botellas negras, hecha en beneficio de la industria del reino, ni sobre la prohibicion local hecha en favor de las fábricas de S. Ildefonso, pues que solo se contraen á los vidrios y cristales cuya inportacion ha sido permitida. De Real orden lo comunico á V. SS. para los efectos correspondientes á su cumplimiento y publicacion.=Y la Direccion la inserta á V. S. para los mismos fines."

*Palma 20 de enero de 1829.*=El encargado de la secretaría del Real Consulado.=*José Mariano Estade.*

#### *Funcion de iglesia.*

A las diez y cuarto de la mañana se empieza en la iglesia de Sto. Domingo, espuesto el SSmo. el quinario de Sta. Catalina de Sena, cuyas virtudes predicará el R. P. Fr. Miguel Alcover de la misma orden: se continuará á la misma hora en los cuatro jueves que siguen.

#### CAPITANÍA DEL PUERTO.

*Enbarcaciones despachadas el dia 19 del corriente.*

Para Algeciras el laud Cármen su patron Miguel Ramonell, con 7 marineros y géneros.

Para Cartagena el javeque S. Antonio su patron José Mota, con 7 marineros y presidarios.

#### AVISO.

El domingo 25 del corriente saldrá para Valencia el laud S. Antonio, al mando del patron Matias Quetglas: admite carga y pasajeros.

#### TEATRO.

Hoy á las 7 en punto se representará la ópera: *Elisa y Claudio.*

*Con superior permiso. Inprenta de Felipe Guasp.*